

# L'Argent



“Avec de l'argent on peut acheter [...] mais pas le bonheur...”

## Texte biblique

Évangile selon saint Luc (20, 21-26)

Ceux-ci l'interrogèrent en disant : "Maître, nous le savons : tu parles et tu enseignes avec droiture, tu es impartial et tu enseignes le chemin de Dieu selon la vérité. Nous est-il permis, oui ou non, de payer l'impôt à César, l'empereur?"

Mais Jésus, percevant leur fourberie, leur dit : "Montrez-moi une pièce d'argent. De qui porte-t-elle l'effigie et l'inscription ? - De César", répondirent-ils.

Il leur dit : "Alors rendez à César ce qui est à César, et à Dieu ce qui est à Dieu."

Ils furent incapables de le prendre en défaut devant le peuple en le faisant parler et, tout étonnés de sa réponse, ils gardèrent le silence. ♦

## Texte profane

Paul Ettori

Bâtir une école, un hôpital, une église ou financer les "restos du cœur", c'est faire beaucoup de bien, avec de l'argent!

Mais ce mot prend tant de place dans notre vocabulaire. L'argent a quelque cinquante synonymes : blé, billet, brique, fric, million, monnaie, oseille, sous, tunes, etc. Et il se manifeste, dans le quotidien, comme un maître très cruel, au service duquel l'homme est trop souvent assujéti.

On a l'habitude de dire qu'avec de l'argent on peut acheter un lit mais pas le sommeil, de la nourriture mais pas l'appétit, des témoins véreux mais pas une bonne conscience, une femme mais pas l'amour, des plaisirs mais pas le bonheur... ♦

“

Jésus ne s'est pas laissé prendre au piège avec cette pièce de monnaie ! "Devons nous payer l'impôt ?" "Rendez à César ce qui est à César !". L'argent, bien que nécessaire pour vivre n'est pas nécessaire pour le message que Jésus nous délivre. L'amour est sans condition et donc gratuit.

L'argent peut acheter "des plaisirs mais pas le bonheur" car le bonheur naît de cette relation d'amour entre les hommes telle que Dieu nous l'a enseignée et démontrée. Seul un amour gratuit qui devient don total peut être source de bonheur.

Et quand Jésus précise : rendez "à Dieu ce qui est à Dieu", il nous rappelle que l'amour est un don de Dieu qui rejaillit sur l'ensemble de la création et donc sur Dieu, chaque fois qu'il est vécu sincèrement et gratuitement. ♦

”

## Pour s'inspirer du quotidien : la tirelire



Tout le monde connaît ces tirelires en forme de cochon. La tirelire est devenue le symbole des petites économies. Mettre de l'argent "de côté" pour pouvoir faire des achats nécessaires ou pour le plaisir n'a rien de répréhensible. Mais économiser uniquement pour s'enrichir, pour amasser de l'argent ne sert à rien. L'Écclésiaste le disait déjà "Qui aime l'argent n'a jamais assez d'argent, et qui aime l'abondance ne récolte rien" (Ec 5, 9).

À l'échelle individuelle, accumuler des biens semble sans conséquence mais trop souvent l'accumulation de bien se fait aux dépens d'autrui ou même de soi-même. L'argent peut devenir le but de toute recherche, de toute relation et se transformer petit à petit en idole.

Jésus nous donne un conseil (presque simple) pour éviter cette tentation: "va, vends ce que tu as et donne-le aux pauvres; alors tu auras un trésor au ciel. Puis viens, suis-moi" (Mc 10,21). ♦

## Pour entrer dans l'image

Un plateau de jeu très connu. La possibilité d'acheter des rues, des gares, des hôtels et des maisons, de faire payer des loyers pour un simple passage. De l'argent facile? Peut-être mais pour jouer! Jouer à être riche d'argent, jouer au propriétaire. Mais jouer.

Dans la vie réelle, l'argent est un sujet sérieux, parfois un sujet de tension, de jalousie, de colère voir de haine mais également un objet d'espoir, de solidarité, d'aide. L'argent peut faire le bien ou le mal.

Comme dans le jeu, l'argent n'est ni bon ni mauvais, c'est son utilisation qui peut être bonne ou mauvaise. ♦

## Pour prier

Hymne du Père Jean Servel (o.m.i.) "D'or ou d'argent je n'en ai pas, mais ce que j'ai, je te le donne"

J'ai pour ami un filet d'eau qui fait chanter son clapotis et coule frais sous les ormeaux,  
j'y bois souvent comme l'agneau.

On se comprend comme personne tout bas, tout bas quand il me dit:  
"D'or ou d'argent je n'en ai pas, mais ce que j'ai, je te le donne."

J'ai pour ami et pour gardien mon vieux Médor, dix ans de vie!  
Quand je me fâche, il grogne un rien, pour faire la paix, y m'lèche la main.

On se comprend comme personne tout bas, tout bas quand il me dit:  
"D'or ou d'argent je n'en ai pas, mais ce que j'ai, je te le donne."

J'ai pour ami un vieux clochard du quai d'Asnières à Saint-Denis,  
Il me sourit quand j'ai l'cafard, tout le soleil dans son regard.

On se comprend comme personne tout bas, tout bas quand il me dit:  
"D'or ou d'argent je n'en ai pas, mais ce que j'ai, je te le donne."

Mais toi, Seigneur, c'est merveilleux!

Tu m'as parlé, tu m'as guéri: point n'est plus tendre un amoureux, point n'est plus tendre un Fils de Dieu.

On se comprend comme personne tout bas, tout bas quand Il me dit:  
"D'or ou d'argent je n'en ai pas, mais ce que j'ai, je te le donne."

Toi le plus pauvre, Ô Fils du Roi, Toi, le plus riche sur ta Croix,  
Toi notre Ami, Toi Jésus Christ! Ainsi soit-il.

## Laudato si'

---

n° 128: Le travail est une nécessité, il fait partie du sens de la vie sur cette terre, chemin de maturation, de développement humain et de réalisation personnelle. Dans ce sens, aider les pauvres avec de l'argent doit toujours être une solution provisoire pour affronter des urgences. Le grand objectif devrait toujours être de leur permettre d'avoir une vie digne par le travail. Mais l'orientation de l'économie a favorisé une sorte d'avancée technologique pour réduire les coûts de production par la diminution des postes de travail qui sont remplacés par des machines. C'est une illustration de plus de la façon dont l'action de l'être humain peut se retourner contre lui-même ♦

### Pour réfléchir

---

- Pour moi, à quoi sert l'argent ?
- Que penses-tu de l'expression : "l'argent ne fait pas le bonheur" ?
- Est-ce que je reçois de l'argent de poche ? Comment je le gère ?
- Est-ce qu'on aide vraiment une personne en difficulté en lui donnant de l'argent ? Quelle est la meilleure solution ?

### Pour agir

---

Apprendre à créer et gérer un budget

- définir en équipe un projet d'achat pour le groupe ou la paroisse ou pour faire un don ;
- établir une liste d'action permettant de collecter la somme nécessaire (vente de gâteaux, appel aux dons...);
- établir le budget de cette opération (dépenses pour les ventes, recettes...);
- le budget doit être équilibré et la somme collectée doit correspondre à la dépense prévue ;
- à la fin de l'opération, faire un bilan : est-ce facile de faire un budget et de le tenir... ♦

### Pour continuer la réflexion

---

- Encyclique "Laudato si'" : n° 128.
- Encyclique "Fratelli tutti" : n° 116, 162.
- Exhortation apostolique "Christus Vivit" : n° 131, 269, 285.
- Site de la Conférence des évêques de France :
  - ▶ <https://eglise.catholique.fr/sengager-dans-la-societe/economie/365795-pape-francois-largent-doit-servir-et-non-pas-gouverner/>
  - ▶ <https://eglise.catholique.fr/sengager-dans-la-societe/ecologie-integrale/laudato-si/436471-mieux-utiliser-largent/>
- Site diocésain de dons en ligne : <https://donnons-yonne.catholique.fr/>